
 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA 
CONSELHO MUNICIPAL DE POLÍTICAS CULTURAIS 

 
Aos 31 dias de agosto de 2021, por meio de plataforma digital Jitsi Meet, reuniram-se os membros do 
Conselho Municipal de Políticas Culturais – CMPC/SA: 

Representando a Sociedade Civil:  

Fórum de Coletivos de Cultura - Reinaldo da Silva Cardoso Junior e Maria Aparecida Simka;  

Fórum de Trabalhadores da Cultura – Maria de Fátima Carvalho; 

Representando o Poder Público:  

Secretaria de Cultura – Eliane Mendana Diniz, Marco Moretto Neto, Valéria Fonseca, Antônio Inácio de 
Siqueira Junior, Vitor Hugo Moraes e Viviane Gomes da Rocha; 

Unidade de Comunicação e Eventos – Ana Paola Martins Zanei; 

Secretaria de Cidadania e Assistência Social – Telma Canevazzi; 

Secretaria de Desenvolvimento e Geração de Emprego – Rubens Gallino Junior; 

Secretaria de Educação – Osmar Junqueira Lima e Regiane Martins Harich. 

Como convidados: Maria Elena Villar e Villar, Maria Antônia Chippari e Emerson Piqueno. 

Para debater a seguinte pauta: 
 
1- Eleições do Conselho Municipal de Políticas Culturais - CMPC/SA; 
2- Revisão das metas do Plano Municipal de Cultura. 

A reunião é iniciada às 19h10 pelo Presidente do CMPC/SA, Marco Moretto Neto com o quórum necessário. 

São dadas as boas-vindas aos conselheiros e convidados, em seguida passados os seguintes informes: 

- Aprovação as atas de reunião extraordinária de agosto/2021 e ordinária de julho: As referidas atas são 
aprovadas de forma unânime pelo Conselho.  

Finalizados os informes, é iniciado o debate sobre a pauta: 

1- Eleições do Conselho Municipal de Políticas Culturais – CMPC/SA: 

O Presidente do CMPC/SA inicia a pauta com informações do Decreto n.º 17.756 de 27 de agosto de 2021 
que “altera o decreto n.º 17.476 de 08 de setembro de 2020, que dispõe sobre a prorrogação dos mandatos 
dos membros dos Conselhos Municipais, do Município de Santo André, em razão da pandemia decorrente do 
Coronavírus, e dá outras providências. Paulo Serra, Prefeito do Município de Santo André, Estado de São 
Paulo, no uso e gozo de suas atribuições legais, considerando o que consta dos autos do Processo 
Administrativo n.º 12.655/2020, Decreta: Art. 1º O caput do art. 1º do Decreto n.º 17.476 de 08 de setembro 
de 2020, passa a vigorar  com a seguinte redação: “Art. 1º Ficam prorrogados, até a data de 31 de dezembro 
de 2021 os mandatos dos membros dos Conselhos Municipais, do Município de Santo André, em razão da 
pandemia decorrente do Coronavírus.” Art. 2º Até a data de 31 de dezembro de 2021, os Conselhos 
Municipais deverão realizar os trâmites necessários para escolha dos representantes da sociedade civil, de 



 

acordo com a legislação pertinente de cada Conselho, visando a regularização do novo mandato. Art. 3º Este 
decreto entra em vigor na data de sua publicação. Prefeitura Municipal de Santo André, 27 de agosto de 
2021. Paulo Serra – Prefeito Municipal – Caio Costa e Paula – Secretário de Assuntos Jurídicos – Registrado e 
digitado na Encarregatura de Expediente e dos Atos Oficiais, na mesma data e publicado. Ana Claudia 
Celebrian Leite – Chefe de Gabinete.” 

Em seguida, solicita a indicação de dois membros da sociedade civil para compor a Comissão Especial 
Eleitoral, reforça que os indicados não poderão se candidatar ao Conselho e apresenta proposta para o 
calendário eleitoral. 

 Aprovação do regimento eleitoral – 31/08/2021 

 Abertura das inscrições – 08/09/2021 

 Finalização das inscrições – 29/11/2021 

 Reunião para validação das inscrições – 30/11/2021 

 Publicação das inscrições validadas – 03/12/2021 

 Prazo para recurso  das inscrições validadas – até 10/12/2021 

 Eleição – 18/01/2022 

Encaminhamentos: 

 Reinaldo da Silva Cardoso Junior prontifica-se a participar da Comissão Especial Eleitoral; 

 O Regimento Eleitoral será encaminhado ao Conselho; 

 A sociedade civil indicará um segundo membro para compor a Comissão Especial Eleitoral. 

2 – Revisão das metas do Plano Municipal de Cultura: O Presidente do COMDEPHAAPASA propõe debater 
até a meta 17 que trata da área de formação e Antônio Inácio Siqueira Junior apresenta ao Conselho 
andamento das metas 10 a 17: 

- Meta 10: Afirma que as ações iniciadas por Gabriel Guedes Rapassi estão sendo retomadas, entre elas, 
consultas às equipes das Escolas, gerências e Territórios para compilação de demandas, essas demandas 
serão levadas à Valéria Fonseca para que se tornem ações. 

- Meta 11: Esclarece que a elaboração dos Planos Políticos Pedagógicos permitiu fazer uma avaliação 
diferenciada e definir as demandas, além disso, são realizadas reuniões semanais com a intenção de validar 
um processo que aborde todas as Escolas Livres. 

O mesmo tem ocorrido em relação aos Territórios de Cultura e foi possível criar uma metodologia para 
avaliação dos projetos. 

- Meta 12: Fala sobre os estudos e ações realizadas para compreender e captar as demandas dos Territórios. 

- Meta 13: Afirma que o processo para oferta de estágios está em construção. 

- Meta 14: Faz relato sobre o andamento da elaboração dos Regimentos Internos das Escolas – EMIA e 
Escola Livre de Dança possuem modelos, mas estão obsoletos e precisam de revisão, A Escola Livre de Teatro 



 

não possui regimento devido ao formato do documento que é considerado legalista, mas possui normas e a 
Escola Livre de Cinema e Vídeo também possui normas apesar de não ter um regimento formal. 

Nos próximos meses os regimentos e normas serão debatidos e revisados junto com as comissões de cada 
equipamento. 

Meta 15: Marco Moretto Neto esclarece que é necessário rever a meta, devido a dificuldade em cumpri-la 
em sua totalidade. 

Existe projeto em parceria com a Secretaria de Cidadania e Assistência Social, o Museu de Santo André 
realizou ações com a Secretaria de Educação através da sensibilização de educadores e a EMIA também 
interage com a Secretaria de Educação. 

Havia também, visitas monitoradas à Biblioteca e a ação era realizada em parceria entre a Secretaria de 
Cultura com o Departamento de Lazer e a Secretaria de Educação. Essa atividade está suspensa devido às 
condições sanitárias. 

- Meta 16: Sobre a formação, o Presidente do CMPC/SA esclarece que a  meta foi debatida com o Conselho e 
surgiram duas propostas, uma mais ampla para a sociedade de forma geral, realizada nos territórios e outra 
focada nos conselheiros. Até o momento não foi possível realizar ambas as propostas, devido as condições 
sanitárias que impedem aglomerações e o contingenciamento de verba que impossibilitou a contratação de 
profissional. 

- Meta 17: Marco Moretto Neto relata ações para elaboração dos Projetos Políticos Pedagógicos das Escolas 
Livres que resultou em seminário em dezembro de 2019. 

Após apresentação das metas, é aberta fala aos conselheiros: 

- Maria de Fátima Carvalho: afirma ter a impressão de que boa parte das metas foram interrompidas com a 
pandemia, o que gera a necessidade de recomeçá-las ao término das restrições sanitárias. 

- Marco Moretto Neto esclarece que as ações territoriais foram prejudicadas pela impossibilidade de realizar 
aglomerações e outras devido ao contingenciamento de recursos, mas tudo o que não necessitava de 
orçamento ou presença física teve avanço. 

Afirma que após o debate da meta 17 realizado nesta reunião, o Conselho avançará no debate das metas 
que estão vencidas ou próximas de seu vencimento. 

- Valéria Fonseca fala sobre a manutenção, na medida do possível, das metas do PMC desde sua aprovação 
em 2019. 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior:  

 Afirma que o debate das metas vencidas ou próximas de vencer está relacionado ao orçamento; 

 Afirma que a formação pode ser realizada pelos munícipes em parceria com os funcionários da 
Secretaria de Cultura; 

 Afirma que os conselhos gestores das bibliotecas públicas devem possuir membros  da Secretaria de 
Educação, Secretaria de Cultura e sociedade civil de forma paritária; 

 Sugere revisão das metas que não dependem de orçamento ou ações presenciais que geram 
aglomerações; 



 

- Marco Moretto Neto esclarece que é possível realizar o debate das metas e há vontade de viabilizá-las, mas 
não se trata de algo simples e requer modelos de comissões que funcionem dentro da especificidade de 
cada local, devido a diversidade de ações e a dinâmica de cada espaço. Relata o processo para 
reconhecimento das diferenças e a dificuldade em avançar com os equipamentos fechados. 

- Eliane Mendana Diniz fala sobre a complexidade dessa construção nos espaços, as diferenças entre eles 
que devem ser respeitadas e a necessidade de retomada das ações quando as restrições sanitárias forem 
revogadas. Cita como exemplo três reuniões realizadas na Casa da Palavra para iniciar os debates sobre um 
modelo de conselho gestor ou comissão, que reuniram mais de 60 participantes. 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior reforça a necessidade de união e construção realizada em conjunto entre 
a sociedade civil e o poder público para garantir a participação qualificada e melhor entendimento. 

- Valéria Fonseca afirma que essa construção já existe e relata que há esvaziamento também nos Conselhos 
Gestores do CEU Marek e Jardim Ana Maria que sempre realizaram ações em conjunto com a Secretaria, 
sendo necessário compreender que o esvaziamento é um processo. 

- Eliane Mendana Diniz relata que dos mais de 60 interessados das reuniões da Casa da Palavra, restaram 13 
e há previsão de retomada das reuniões em setembro. 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior sugere que as reuniões dos Conselhos sejam híbridas, para garantir a 
ampla participação e acesso. 

- Marco Moretto Neto: esclarece que não há previsão de retomada das reuniões presenciais, mas que será 
debatido sobre formas de viabilizar as reuniões híbridas. 

- Vitor Hugo Moraes esclarece que não é possível que cada biblioteca tenha seu conselho gestor, 
principalmente aquelas instaladas dentro de equipamentos da Secretaria de Educação, elas fazem parte de 
uma rede maior e se tornam muito mais fortalecidas dentro dessa rede. 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior: Cita o plano que fala sobre conselho gestor em cada equipamento e 
relata situação da Biblioteca da Vila de Paranapiacaba que não abre aos finais de semana que são os dias de 
maior movimento e não possui assinatura de periódicos. 

Afirma também que o PMC deve ser cumprido à risca. 

- Vitor Hugo Moraes esclarece que o Plano é constituído de metas que podem e devem ser revistas e 
mudadas de acordo com a necessidade do período. Convida os conselheiros para que conheçam a realidade 
de uma biblioteca instalada dentro de um equipamento e afirma que participar de uma rede não exclui os 
equipamentos descentralizados. 

- Viviane Gomes da Rocha reforça a fala de Vitor e complementa com os dados de redistribuição das 
bibliotecas que acontece desde 2016, sendo que o acervo não pertence a uma biblioteca exclusiva, mas a 
toda rede de bibliotecas. 

O trabalho é feito de maneira integrada e seria importante a existência de um conselho único que permitisse 
a troca de experiências entre os usuários. A Biblioteca deseja um conselho que tenha representantes de 
bibliotecas públicas, comunitárias, universitárias, com representantes dos departamentos de educação, 
inclusão e lazer. 

Esclarece que as bibliotecas que estão localizadas nos CESA’s são confundidas com bibliotecas escolares, mas 
na realidade pertencem ao público geral que é composto por toda a comunidade local. 



 

- Maria de Fátima Carvalho reforça que a meta deve ser revista, pois não há condições de viabilizar um 
conselho gestor em cada uma delas e relata trabalho realizado pelos profissionais que atuam nesses 
equipamentos para articular a presença e participação do público. 

Afirma que a não participação é um problema social e é impossível viabilizar essa articulação em curto prazo. 
Fala sobre sua saída da biblioteca da Vila Humaitá por motivo de aposentadoria em setembro de 2020 e que 
até o momento não houve reposição, pois faltam funcionários e não há perspectiva de concurso público, 
pois, o Governo Federal vetou todos. 

- Vitor Hugo Moraes afirma que se há falhas e dados que as comprovam é necessário revisar e alterar a Lei. 
Reforça que a Gerência de Biblioteca sabe de todas as dificuldades da Biblioteca de Paranapiacaba, mas 
esclarece que o equipamento possui um ótimo acervo e não parou no tempo apesar das condições não 
serem ideais. 

Reforça que as bibliotecas devem ser pautas de debates frequentes e não apenas citadas através de metas 
que devem ser cumpridas, pois precisam de orçamento, funcionários e outros.  

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior afirma que o CMPC/SA necessita de participação de pessoas dos diversos 
territórios da cidade para debater melhor as questões e apontar em quais equipamentos cabem a instalação 
de um conselho gestor, comissão e os demais formatos. 

- Marco Moretto Neto afirma que na época da aprovação do PMC as propostas faziam sentido, mas 
atualmente, precisam de revisão.  

Reforça que as metas serão cumpridas não como a Secretaria de Cultura quer, mas da forma que a 
sociedade se organiza e cita como exemplo o Museu de Santo André que possui a AMUSA que realiza ações 
e projetos em parceria, é ativa, mas não tem como objetivo de ser um órgão gestor e a ELT que não possui 
regimento interno, pois entende que é um documento legalista. 

Encaminhamento: a próxima reunião ordinária terá como pauta a revisão das metas que necessitam de 
orçamento e o debate sobre os equipamentos que não possuem nenhum tipo de organização. 

Nada mais a tratar, foi dada por encerrada esta reunião às 21h presidida por Marco Moretto Neto e teve a 
presente ata lavrada por Juliana Grillo Domenici, secretária executiva deste Conselho. 

Assinam os presentes: 
 

 Nome  Assinatura 

1 Denise Bizi 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

2 Maria Aparecida da Silva Simka 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Presente 

3 Guaraci Pereira 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

4 Fernando Volpi 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

5 Reinaldo da Silva Cardoso Junior 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Presente 

6 José Carlos Bueno 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

7 Rejane Alves 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 

8 Osvaldo Rocha da Silva 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 



 

9 Erik Vidal 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 

10 Alexandro Teixeira  
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 

11 Jurema Barreto de Souza 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Ausente 

12 José Bertholini Vericondo 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Ausente 

13 Maria de Fátima Carvalho  
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Presente 

14 Eduardo Carriel 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Ausente 

15 Jéssica Garcia da Cruz Morais 
Fórum de Usuários de Equipamentos e Projetos Culturais 

Ausente 

16 Marcelo Ferreira Schiavo 
Fórum de Usuários de Equipamentos e Projetos Culturais 

Ausente 

17 Neri Silva Silvestre 
Fórum de Usuários de Equipamentos e Projetos Culturais 

Ausente 

18 Alexandre Takara 
Fórum de Usuários de Equipamentos e Projetos Culturais 

Ausente 

19 Marcio de Cassio Juliano 
Fórum de Universidades Públicas 

Ausente 

20 Roberto Carlos Sallai 
Fórum de Universidades Públicas 

Ausente 

21 Simone Zárate 
Secretaria de Cultura 

Ausente 

22 Eliane Mendana Diniz 
Secretaria de Cultura 

Presente 

23 Marco Moretto Neto 
Secretaria de Cultura 

Presente 

24 Mayra Gusman de Souza 
Secretaria de Cultura 

Ausente 

25 Antônio Inácio Siqueira 
Secretaria de Cultura 

Presente 

26 Valéria Fonseca 
Secretaria de Cultura 

Presente 

27 Vitor Hugo Moraes 
Secretaria de Cultura 

Presente 

28 Viviane Gomes da Rocha 
Secretaria de Cultura 

Presente 

29 Osmar Junqueira Lima 
Secretaria de Educação 

Presente 

30 Regiane Ferreira Martins Harich 
Secretaria de Educação 

Presente 

31 Idivaldo da Cunha 
Secretaria de Cidadania e Assistência Social 

Ausente 

32 Telma Canevazzi 
Secretaria de Cidadania e Assistência Social 

Presente 

33 Willians Rodrigues da Cunha 
Secretaria de Habitação e Regularização Fundiária 

Ausente 

34 Rene Ferreira de Faria 
Secretaria de Habitação e Regularização Fundiária 

Ausente 

35 Rubens Gallino Junior 
Secretaria de Desenvolvimento e Geração de Emprego 

Presente 

36 Samantha Dean 
Secretaria de Desenvolvimento e Geração de Emprego 

Ausente 

37 Andreia Geraldo   
Secretaria de Esporte e Prática Esportiva 

Presente 



 

38   

39 Ana Paola Martins Zanei 
Unidade de Comunicação e Eventos 

Presente 

40 Daniele Cristina Vieira 
Unidade de Comunicação e Eventos 

Ausente 

 
 
 
 
 
 
 
 


